
ASSEMBLEIA DA REDE ASTE 

 

Aos seis dias do mês de outubro de dois mil e vinte e três realizou-se a assembleia da Rede 

ASTE, durante os trabalhos de seu IX Seminário Internacional, sob a coordenação de Sadi Dal 

Rosso e Christian Matamoros, na Casa del Profesor, Santiago, Chile. Inicialmente a plenária, 

composta por aproximadamente 30 pessoas, decidiu-se pela pauta a ser discutida: 1) 

Participação na Assembleia; 2) Balanço e avaliação do evento; 3) Formas de comunicação e 

divulgação da Rede; 4) Local de realização do X Seminário e do evento que costuma realizar-se 

em São Paulo, em anos alternados ao seminário internacional; 5) Direção Colegiada; 6) 

Moções. 

1) Como de costume, todas as pessoas que participaram do evento estão aptas para 

participar da assembleia, com direito a voz e voto (bem como serem incluídas nas 

redes de comunicação da Rede ASTE). 

2) Inicialmente Christian trouxe um breve relato sobre o evento, que teve 60 trabalhos 

apresentados sob forma híbrida (presencialmente, online e por meio de vídeos 

previamente gravados), originários de seis países: Argentina, Brasil, Chile, França, 

México e Uruguai. Registrou a ausência de trabalhos de caráter transnacionais. 

Destacou a importância do intercâmbio de publicações ocasionado pela sessão de 

apresentação de livros. Sublinhou que os anais (ou atas) com os resumos expandidos 

estão praticamente prontos, e assim que possível serão disponibilizados na página WEB 

da Rede e publicados online. E, como aspecto falho, revelou a não observância de 

horários, o que levou a atrasos em efeito cascata. Em seguida, as pessoas presentes 

socializaram suas impressões sobre o evento, com saldo extremamente positivo, o que 

originou inclusive, uma moção de agradecimento à Comissão Organizadora, com 

muitas palmas (em anexo). 

Em seguida travou-se uma discussão em relação a possíveis publicações envolvendo 

trabalhos completos. Em virtude da ausência de verba para publicação de livro, 

envolvendo Edital para quem gostaria de submeter seu texto completo, delegou-se a 

Christian Matamoros, organizador do IX Encontro, o encaminhamento do assunto. 

Também houve uma solicitação de que, em futuro evento, os resumos expandidos 

sejam publicados anteriormente ao evento, guiando a procura de mesas para assistir 

por parte das pessoas participantes do evento. Deliberou-se ainda na Assembleia que, 

caso se decida pela publicação de livro, as propostas de capítulos sejam submetidas a 

avaliação acadêmica autônoma, conforme é costume nos programas de pós-

graduação. 

3) No que se refere à comunicação e à divulgação da Rede, Julián Gindin, um dos 

responsáveis pelo setor, explicitou algumas das dificuldades em relação à publicação 

de notícias na página WEB, que costumam não ser alimentadas e, em função disso, 

poderiam passar uma noção de que a Rede não funciona organicamente. A opinião de 

Adrián Ascolani, responsável pela página sitiada no IRICE/CONICET (Argentina), é a de 

que a página poderia apenas servir como repositório, ou seja, apresentar apenas perfil 

acadêmico. Da discussão resultou a ideia de um prazo de seis meses para verificar se 

seria possível organizar a atualização da página. Contudo, pareceu difícil a quem estava 

presente conseguir isso sem a existência de um bolsista. Atualmente a Rede possui, 

também, contas no Facebook e no Instagran por conta do empenho de Hélida Lança. O 



encaminhamento do debate levou à necessidade de confirmação, por parte de Hélida, 

de que continuaria trabalhando nesta tarefa, junto com Julián. 

4) O X Seminário, em formato híbrido, irá ocorrer, ainda sem data, na Universidad 

Nacional de Luján (Argentina), que é sede de posgraduação, sob a coordenação de 

Adriana Migliavaca com a colaboração de Myriam Iñiguez. Quanto ao evento 

intermediário de São Paulo, Carlos Bauer ficou de propor para Ricardo Pires de Paula, 

que não pôde comparecer ao IX Seminário, a realização do evento na Universidade 

Estadual Paulista, também em formato híbrido. 

5) A Direção Colegiada perdeu a coordenação de Sadi Dal Rosso, por motivos de caráter 

particular. Contudo, frente à insistência das pessoas presentes, ele (que foi 

efusivamente ovacionado) aquiesceu permanecer na Direção. Outras questões 

resultantes da discussão: a necessidade de levantar princípios para propor novos 

membros da Direção, sendo que Savana Diniz encaminhou que esse aspecto seja 

objeto de discussão na reunião de São Paulo. A indicação de Erlando da Silva Rêses 

(Brasil) e Aparecida Néri de Souza (Brasil) para compor a Direção; esta não apenas 

declinou da indicação, mas destacou ser necessário, no futuro, indicar pessoas de 

outros países e buscar uma representação com maior paridade de gênero. A 

consideração de Márcia Ondina Vieira Ferreira (Brasil) de que ela também deveria 

afastar-se da Direção, em função de sua aposentadoria e maior distanciamento do 

trabalho acadêmico, mas que não faria isso, nesse momento para não diminuir ainda 

mais o número de mulheres dirigentes. Finalmente, a constituição de um triunvirato 

para a coordenação mais imediata da Direção Colegiada composta por Adriana 

Migliavaca (Argentina); Erlando da Silva Rêses (Brasil) e Julián Gindin (Brasil). 

6) Foram aprovadas as seguintes Moções: propostas por Aparecida Néri de Souza – 

solidariedade com professores e estudantes da UNICAMP (Brasil); carta de 

agradecimento aos estudantes, funcionários e membros da Comissão Organizadora da 

USACH (Chile), apoiada por muitas palmas. Proposta por João Luís Dias Zafalão – Nota 

de pesar pelo assassinato do médico Bomfim (Brasil). Proposta por Sadi Dal Rosso – 

solidariedade à greve dos estudantes da USP (Brasil). 

 

Esse é o relato da assembleia pelo qual eu, Márcia Ondina Vieira Ferreira, me responsabilizei, 

com a revisão de Sadi Dal Rosso e Christián Matamoros. 

Santiago do Chile, 6 de outubro de 2023. 

 


